

REFLEXIONES DE LA PRESENTACIÓN DE LA PLATAFORMA ESPAÑOLA DE COOPERACIÓN EN AGUA, SANEAMIENTO E HIGIENE

Madrid, 25 febrero 2025

El evento del 25 de febrero marcó un hito en el fortalecimiento de la coordinación de la cooperación española en materia de agua, saneamiento e higiene, destacando la importancia de la colaboración interinstitucional y la necesidad de consolidar una plataforma de trabajo conjunta. A continuación, se presentan las principales reflexiones y aportes recogidos durante la jornada:

1. Hacia una acción exterior coordinada en agua y saneamiento

Se ha consolidado el papel destacado de la acción exterior española en el ámbito de la cooperación internacional en agua y saneamiento, con un enfoque basado en derechos, la sostenibilidad y la inclusión de múltiples actores. Se reconoció la relevancia del **ODS 6 (agua y saneamiento para todos)** y el **ODS 17 (alianzas para el desarrollo)** como pilares fundamentales para avanzar en esta agenda.

Se ha puesto de manifiesto que la **coordinación entre las diferentes instituciones** que trabajan en acción exterior en agua y saneamiento es una prioridad como se ha visto en numerosos foros y reuniones. Destacando que los **actores implicados son diversos** y, por ende, también sus objetivos; sin embargo, es fundamental establecer una **sintonía común en la visión y enfoque** de esta acción exterior.

Además, en respuesta a los compromisos internacionales de España, según la Ley 1/2023 de Cooperación para el Desarrollo Sostenible y la Solidaridad Global, se otorga a la AECID el mandato de "ejercer, en el marco del Plan Director, la **coordinación operativa de la cooperación** realizada por el sistema español de cooperación para el desarrollo sostenible a nivel de sede, regional y de país, en aras de la eficacia, complementariedad y coherencia". Esta función queda recogida en el Real Decreto 1246/2024, de 10 de diciembre, que aprueba el Estatuto de la AECID, reforzando su papel en la misión y funciones de la Agencia.

2. La importancia de las alianzas

El trabajo conjunto es esencial para garantizar el éxito de las iniciativas. Como se destacó durante la sesión por parte de la AECID: "solas no hubiéramos podido". Conscientes de que desde otros ámbitos ya se están desarrollando esfuerzos para mejorar la coordinación, como la Estrategia de Acción Exterior 2021-2024, y de que en el ámbito sectorial se han elaborado las "Orientaciones Estratégicas sobre Agua y Cambio Climático", que impulsan la agenda internacional del agua e instan a la Dirección General del Agua a la creación de un Partenariado Español del Agua. Por ello, desde la AECID, a través del Fondo de Cooperación para Agua y Saneamiento (FCAS), se ha promovido un trabajo más vinculado a la cooperación en el sector del agua y saneamiento dentro de la acción exterior.

Este enfoque, refuerza el trabajo que ya se viene realizando desde el FCAS, acompañado las inversiones con asistencias técnicas de instituciones españolas con gran expertis en agua, saneamiento e higiene **fortaleciendo la cooperación técnica**, entendida no solo desde la ingeniería,



sino desde **una perspectiva integral** que permite la apropiación efectiva de los proyectos por parte de los países socios.

3. El rol de los diferentes actores/sectores en la cooperación en agua, saneamiento e higiene.

Se subrayó la necesidad de contar con la presentación con los **diferentes actores/sectores** que forman parte del ecosistema de la cooperación en agua y saneamiento. En este contexto, **las universidades y centros de investigación** aportan conocimientos fundamentales a través de la evaluación, prospectiva y contacto con el sector empresarial.

Por su parte, se destacó que las organizaciones de la **sociedad civil**, **el sector privado** y la cooperación descentralizada juegan un papel clave en la **gobernanza del agua y la promoción de derechos humanos en el acceso al agua**, **saneamiento e higiene**.

En particular, la **cooperación descentralizada** ha sido un actor clave en la acción exterior española en agua y saneamiento, **facilitando el intercambio de conocimientos** entre administraciones locales y promoviendo enfoques adaptados a las **realidades específicas** de los territorios.

Se ha demostrado que este **enfoque multiactor/multisector** fortalece la capacidad de respuesta a los desafíos globales del agua y permite construir **soluciones sostenibles** con un impacto duradero.

4. Derechos humanos al Agua y al Saneamiento

Se destacó la necesidad de que la **Plataforma Española de Cooperación en Agua, Saneamiento e Higiene (PECASH)** incorpore en su núcleo estratégico el reconocimiento y la promoción de los **Derechos Humanos al Agua y al Saneamiento (DHAS)**¹.

En este sentido, Pedro Arrojo, Relator Especial de la ONU sobre los Derechos Humanos al Agua y al Saneamiento, subrayó que el acceso a estos servicios esenciales no puede depender solo de criterios mercantiles, sino que debe abordarse desde una perspectiva de justicia social y equidad. Remarcando la importancia de garantizar la asequibilidad para las comunidades más vulnerables y fortalecer la participación ciudadana en la gestión del agua. En este sentido, enfatizó que la PECASH tiene la oportunidad de convertirse en un espacio clave para impulsar políticas basadas en derechos, asegurando que la cooperación española en agua y saneamiento sea inclusiva, sostenible y centrada en las personas.

5. La plataforma PECASH: una oportunidad real

El lanzamiento de PECASH fue recibido con **entusiasmo**, destacándose como una gran noticia para la cooperación española en agua, saneamiento e higiene. Sin embargo, los actores han insistido en que la plataforma debe ser real, operativa y diversa, reflejando la riqueza del ecosistema de cooperación en España. Se destacó que la **diversidad de actores** que forman parte de esta plataforma es **una fortaleza para el sector**.

Uno de los puntos clave señalados fue la necesidad de **incorporar más voces del** *sur global*, incluyendo universidades y actores locales, considerando un aspecto clave incorporación de los

٠

¹ Estos derechos, reconocidos por la ONU, deben guiar las intervenciones y garantizar que las acciones de cooperación tengan un enfoque basado las categorías del derecho (disponibilidad, calidad, accesibilidad, asequibilidad y aceptabilidad) y los principios transversales (universalidad, no discriminación, igualdad, invisibilidad, interdependencia o interrelación, responsabilidad, transparencia y rendición de cuentas, participación, acceso a la información y sostenibilidad).



beneficiarios finales de los proyectos en el diálogo de la plataforma, asegurando que sus voces sean escuchadas y consideradas.

Estando presentes en el auditorio, se ha subrayado la **falta de representación de ciertos sectores clave**, como las confederaciones hidrográficas y algunas entidades públicas, así como la **necesidad de establecer normas claras de funcionamiento, transparencia y rendición de cuentas**.

Finalmente, se ha celebrado la creación de PECASH como un paso fundamental para fortalecer la cooperación española en agua, saneamiento e higiene, resaltando la importancia de que la plataforma sea un espacio dinámico, útil y en constante evolución. Se agradeció el esfuerzo de todas las entidades involucradas en su nacimiento y se reafirmó el compromiso de seguir construyendo juntas esta iniciativa.

6. Gobernanza y sostenibilidad de PECASH

Se enfatizó que el proceso de construcción de la plataforma debe basarse en una **co-creación**, asegurando que todos los actores se sientan parte del proceso desde el inicio a través de un modelo de **gobernanza eficiente**, **transparente y participativo**. Se subrayó la importancia de establecer mecanismos claros que aseguren su sostenibilidad y utilidad para los actores involucrados. Para ello, se identificaron los siguientes elementos clave:

- Mecanismos de toma de **decisiones y rendición de cuentas**: definir una estructura organizativa clara que garantice transparencia y equidad en la toma de decisiones
- Indicadores de impacto y funcionamiento: definir herramientas que permitan medir el grado de cumplimiento de los objetivos de PECASH

Además, se ha identificado la necesidad de contar con un **grupo motor** que aborde cuestiones clave para PECASH como:

- Los **principios y valores** que regirán la plataforma, garantizando que estos reflejen los objetivos comunes y la diversidad de los actores involucrados.
- El **proceso de adhesión a PECASH**, estableciendo criterios claros y accesibles que faciliten la integración de nuevos actores sin perder cohesión ni eficacia.
- La forma de trabajar las **temáticas de interés**, que se articulará a través grupos de trabajo.

Quedó claro que PECASH ha sido concebida como una "red de redes", un espacio de colaboración en el que múltiples actores/sectores convergen para fortalecer la cooperación en agua, saneamiento e higiene. Sin embargo, para que esta aspiración se traduzca en un impacto real, es imprescindible la participación activa y el compromiso de todos los actores. En este sentido, se destacó la importancia de avanzar en la definición de la utilidad de la plataforma, asegurando que responda a las necesidades del sector y facilite el intercambio de conocimientos, experiencias y recursos.

Inicialmente se identificaron los siguientes grupos de trabajos:

- 1. Desarrollo de un **visor cartográfico** para mapear dónde trabajan los actores que forman parte de la plataforma.
- 2. Participación de **operadores de agua y saneamiento** en la cooperación.



3. Preparación de la Conferencia del Agua de la ONU 2026.

Además, se estableció un canal de comunicación a través de un **correo institucional** (pecash@aecid.es) y la web de PECASH, donde se publicará toda la información relevante y se anima a los actores a compartir sus experiencias en el <u>microsite de iAgua</u> sobre Cooperación Española, que servirá como espacio de difusión de buenas prácticas.

Se afirmó, que la sostenibilidad de PECASH dependerá de su capacidad para evolucionar, adaptarse y generar valor para sus integrantes y por tanto que el trabajo en **gobernanza y sostenibilidad** será una pieza clave en su consolidación como un referente en la cooperación española en agua, saneamiento e higiene.

7. Siguientes encuentros

Se confirmó que el **próximo evento se celebrará en 2026 en Sevilla, acogido por EMASESA**, lo que permitirá continuar el trabajo iniciado y fortalecer los lazos entre los actores involucrados.

Mensaje final

El camino hacia el cumplimiento de los ODS es largo y desafiante, y en cualquier momento se pueden sufrir retrocesos. La creación de PECASH es una gran noticia y un avance significativo, pero su éxito dependerá de la **implicación y compromiso de todos los actores**.

La plataforma aspira a convertirse en una **"red de redes"**, en constante evolución y con un impacto real en el fortalecimiento de la cooperación española en agua, saneamiento e higiene. Su consolidación dependerá del compromiso de cada actor y de la capacidad colectiva para transformar la cooperación en agua y saneamiento en una herramienta efectiva para garantizar los Derechos Humanos al Agua y al Saneamiento.

Agradecemos la participación a todas las personas y organizaciones que asistieron y esperamos seguir construyendo juntas esta iniciativa.

Enlaces que se han hecho eco del evento:

AECID ha presentado "PECASH", la plataforma española de cooperación en agua, saneamiento e higiene

Plataforma de Cooperación en Agua y Saneamiento

Gran acogida a la Plataforma española de cooperación en agua y saneamiento, que aglutina a los diversos actores del sector - aecid.es

Exteriores presenta la Plataforma española de cooperación en agua, saneamiento e higiene

https://confederaciondefondos.org/2025/02/26/la-confocos-participa-en-la-jornada-de-presentacion-de-la-plataforma-espanola-de-cooperacion-en-agua-saneamiento-e-higiene-pecash/